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早之前他就在思考联网以后的事情
,

但

并不代表进人智能家电行业的时机已经

成熟
。

思前想后
,

李波还是决定从擅长

的领域着手
,

那就是变频控制模块
。

李波曾在三星负责 M Cu 业务
,

发

现在 IC 销售中
,

产品交付到客户手上

后就结束了
,

客户的反馈与后续的服务

跟不上
。

他认为
,

产品交付只是开始
,

很多后端的服务被企业忽略了
。 “

这种

情况在白电领域表现得尤为突出
。 ”

他

举例说
, “

在控制器领域
,

核心技术基

本都在艾默生
、

英维思等外资企业手中
。

中国虽然也有优秀的控制器企业
,

但多

数是偏生产型的
。 ”

李波觉得
,

这是控

制器红海中的一个突破 口
,

家电企业有

需求
。

而绿联过去的技术积累主要是洗

衣机变频技术
,

李波难掩自信
: “

在这

方面
,

可以说绿联是中国变频技术最全

面的设计公司
。 ”

有了方向和突破 口
,

李波开始围绕

公司核心业务招募团队
。

他坚信
,

未来

会有一家专门给冰箱提供节能和智能化

解决方案的公司存在
,

因此绿联
“

快马

加鞭
”

地开拓市场
。

品
,

冰箱是
“

天然
”

的 24 小时待机产

品
,

这一点就给我们无穷想象
。

而冰箱

作为家庭食品储藏的容器
,

必然和健康

相关
。 ”

选择这款产品作为突破 口
,

并

非凭空捏造
。

在实际的调研中
,

李波发

现
,

人在家庭的时间是碎片化的
,

不会

专注于一个终端
。 “

从绿联的调研数据

来看
,

目前互联网冰箱平均使用时长是
1 2 小时

,

每天的交互频率超过 50 次
。 ”

他说
, “

彩 电还有不开机的时候
,

50 余

次的交互对冰箱而言频率真的很高
。 ”

冰箱加了显示屏
,

后端可以连接的

东西将非常多
,

例如电子商务
、

生鲜
、

视频
、

社交等
。

他举例说
: “

欧美人习

惯写个字条贴在冰箱上
,

提醒家人做事

情
。

如今
,

冰箱上有了屏幕
,

支持手写
、

语音输人
,

未来还会与手机相连
,

留言

可以直接留在冰箱上
。 ”

购买等
,

这是完整的链条
。 “

绿联在做

的正是冰箱的本质工作
。 ”

李波坦言
, “

只

是我们需要一点时间
,

这是一个产业重

塑的过程
,

并非一朝一夕可以完成的
。 ”

智能冰箱只是个良好的开始
,

还有

很长的路要走
。

李波表示
,

智能冰箱并

不完美
,

包括以食品为核心的溯源
、

视

频识别
、

人工智能等方面还有待完善
。

另外
,

冰箱行业和客户如何定义场景化
,

也是绿联要关注的重点和推进的事情
。

上马智能
,

为什么是冰箱?

在变频控制模块逐步打开市场的

同时
,

绿联也成功错开 W i一Fi 模组的竞

争高峰期
,

而后以迅雷不及掩耳之势向

市场投放屏幕显不模块
,

并总结早期市

场 w i一Fi 模块的缺点后
,

推出自己的

W i一Fi 模块
,

形成
“

变频 + 显示 + W i-

Fi
”

为主
,

集节能与智能为一体的智能

冰箱解决方案
。

超级冰箱初现端倪
,

李

波腼腆地说
, “ ‘

站台
’ ,

现在绿联有些

无法避免了
。 ”

超级冰箱面世
,

令很多消费者诧异
。

但李波有自己 的考虑
, “

从家电智能化

的发展路径来看
, ‘

联网
’

不是智能
。 ”

他认为
, “

智能应该是联网后所带来的

内容以及设备本身的变化等
。 ”

基于此
,

传统的冰箱走进了李波的视野
。

李波说
:

“

相比彩电
、

电脑等家电及消费电子产

硬件免费
,

重点是内容 ?

京东 CEO 刘强东曾在 20 巧 年表示
:

“

未来冰箱应该完全免费
,

而通过背后

的数据和服务去赚钱
。 ”

李波说
: “

经历

过互联网电视洗礼的黑电行业应该深有

体会
,

互联网正凭借内容的优势进人家

电市场
,

对海尔
、

美的等家电巨头而言
,

一定不希望自己沦为一个纯粹的制造工

厂
。

也就是说
,

制造业如果完善了内容
,

将不再是单一的工厂
,

也不会在互联网

时代沦为代工厂
。 ”

在经历过最初的怀疑之后
,

现在绿

联的方案已经能被家电客户接受
。

李波

说
: “

绿联考虑的不是冰箱是否应该有

屏幕
,

而是
‘

无屏不冰箱
’。 ”

在互联网智能大屏冰箱成立联盟之

后的几周内
, “

冰箱到底是加个屏幕就

可以成为互联网时代智能家居的人口
,

还是要做好本职工作
” ,

这类质疑的声

音不绝于耳
。

李波表示
,

给冰箱加个屏

幕卖广告或者插播视频这种模式很肤

浅
。

他强调
,

绿联为智能冰箱定制的方

案的核心是食品
,

包括食品溯源
、

食品

识别
、

营养分析以及食品推荐
、

食品的

开放精神
,

涉足更多品类

互联网的精神是开放的
,

因此绿联

也要做到开放
。

在互联网冰箱联盟成立

的当天
,

李波罕见地上台发言
: “

虽然

不同品牌的家电厂商的核心技术都是保

密的
,

但是绿联关于智能冰箱解决方案

的专利将是开放的
。 ”

李波 预计
,

2 0 16 年
,

绿联销售额

将达到 3 亿元
,

与 201 5 年相比增长 3倍
。

他透露
,

业绩的高速增长主要来源于控

制模块和智能模块
。 “

这两类产品是公

司的核心业务
,

并在 20 16 年飞快增长
。 ”

李波举例说
, “

比如洗衣机变频模块
,

包括小天鹅
、

惠而浦
、

T C L 等洗衣机厂

商均采用绿联的产品
。 ”

李波进一步介

绍说
: “

在变频控制器方面
,

绿联将从

洗衣机向空调
、

冰箱方面拓展 ; 在显示

模块方面
,

绿联将推出系列化的产品型

号以及不同尺寸的屏幕 ; 在 W i一Fi 模块

方面
,

绿联将推出 2 5

极速连接
、

支持

不同协议的产品
。 ”

至于教育用户
、

普及市场
,

绿联会

坚定地站在美的
、

海尔
、

苏宁等巨头的

背后
,

共同推动行业发展
。

超级冰箱的

出现
,

让更多类型的公司跨界进人家电

领域
。

李波表示
,

苏宁丰富的产品
、

思

必驰的人工智能
、

虹软的图像识别算法

都在这个生态中
。

互联网冰箱联盟 目前

有 10 家公司
,

其中多为家电行业的巨

头公司
。

目前
,

联盟思考的已经不是冰

箱是不是
“

人 口
”

的问题
,

而是怎样把

这个
“

人 口
”

做好做大的问题
。
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